



Magino Corporán

Director del Consejo Nacional de Discapacidad de la República Dominicana

“En lucha por acercar a las personas con discapacidad a las demás personas”

Habla desde un entusiasmo desbordante que se refleja en un aluvión incontrolable de palabras cuando habla de los proyectos que lleva a cabo el CONADIS, su reto es que las personas con discapacidad sean visibles, que se conviertan en ciudadanos de pleno derecho en la sociedad dominicana, a veces parece que va a hablar de utopía pero no lo hace porque está convencido de que lo van a conseguir y lucha y lucha por la visibilidad de las personas con discapacidad en la República Dominicana.

Texto y fotos | Javier Vázquez-Prada

¿Con qué presupuesto cuenta CONADIS para desarrollar sus programas, qué parte del presupuesto general de la República Dominicana?

El presupuesto de CONADIS no tiene un alcance muy grande, y es una ínfima parte del presupuesto nacional, sin embargo esto nos ha llevado a elaborar estrategias y articulaciones con otros organismos del Estado, de la sociedad civil y la cooperación para eficientizar al máximo el uso de los recursos, con el gran desafío de llegar a todo el territorio nacional, priorizando las zonas más pobres, vulnerables y excluidas. Entre otras cosas, esto ha permitido la creación del Programa Saliendo del Escondite. El capital social y el liderazgo que aporta el equipo de CONADIS representan la fuerza y la inspiración para alcanzar grandes resultados con un presupuesto financieramente pequeño.

¿Cómo consiguen llevar a cabo el programa Saliendo del Escondite?

“Saliendo del Escondite” es un programa de Desarrollo Inclusivo con Base Comunitaria que persigue la inclusión plena de las personas con discapacidad impulsado desde el Consejo Nacional de Discapacidad (CONADIS). Saliendo del Escondite representa el esfuerzo para identificar a las personas con discapacidad y sus necesidades, con particular énfasis en aquellas que están en el anonimato, escondidas en sus casas, que no tiene acceso a disfrutar de sus derechos. Luego de la identificación se construye una agenda común junto con todos los actores que hacen vida en la comunidad.

Su sostenibilidad se basa en la riqueza de los territorios, en términos de liderazgo,

solidaridad, voluntad política, elementos que aseguran el éxito del programa, a través del desarrollo de articulaciones público-privada que garanticen el disfrute de los derechos de todas las personas.

“Saliendo del Escondite” es el esfuerzo y desarrollo integral de las relaciones armoniosas, poniendo en primer plano las inspiraciones que han creado en las comunidades y pueblos aquellas personas que han salido del anonimato, la oscuridad y han matado el miedo para convertirse en una marca de perseverancia, coraje y optimismo; porque la peor discapacidad es la que impide a una persona amar, compartir un gesto generoso y solidario con el prójimo, encontrar las herramientas que ofrece la vida cada día para trajinar alegre, dejando brillar las huellas en el camino como luciérnagas encendidas.

¿Qué pueden hacer para romper esa barrera de analfabetismo de la que nos habla?

El analfabetismo es la peor lacra de la sociedad dominicana. Que cientos de miles de personas vivan en la oscuridad de su cerebro constituye una vergüenza colectiva inaceptable. Encabezado por el presidente Danilo Medina la República Dominicana lleva a cabo el Plan Nacional de Alfabetización, **Quisqueya Aprende Contigo**, este con el fin de movilizar a todos los sectores de la sociedad dominicana para lograr superar el analfabetismo en las personas jóvenes y adultas en todo el país, en un plazo de dos años. El segmento de las personas con discapacidad no escapa de éste.

¿Han realizado algún tipo de estudio para conocer la cuantía de la población de personas con discapacidad?

En los últimos años se ha avanzado bastante en materia de información estadística sobre la población con discapacidad a partir del *Censo Nacional de Población y Vivienda del 2010*. Una de las primeras grandes metas logradas por esta gestión del CONADIS fue la introducción de un módulo de discapacidad en la *Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples (EN-HOGAR 2013)*, que arrojó datos valiosos para la formulación de políticas públicas finalizadas a la inclusión plena de las personas con discapacidad.

¿Existe algún tipo de asociación de personas con discapacidad en la República Dominicana, fomentan este tipo de asociacionismo?

En República Dominicana existen más de 150 organizaciones sin fines de lucro que trabajan a favor de las personas con discapacidad y sus familias, entre ellas muchas son asociaciones de personas con discapacidad. Actualmente el CONADIS está llevando a cabo un diagnóstico de



Magino Corporán, director de CONADIS, República Dominicana.

las mismas para que sirva de insumo para la elaboración de un Plan de Fortalecimiento de las organizaciones.

¿Podemos hablar de la existencia práctica de una educación inclusiva?

En el ámbito de la educación, específicamente en la educación inclusiva, nuestro país se encuentra en un proceso de construcción, que va desde la mera definición de conceptos, hasta cambios estructurales de los paradigmas existentes. Hablar de inclusión en este contexto resulta un tanto utópico, más no imposible. Estamos en un momento crucial para ello, disponemos de los instrumentos legales adecuados, lo que aunado a la voluntad política manifiesta, crean un escenario favorable para que se cimienten las bases para llevar a la práctica la educación inclusiva.

Es importante destacar que aún en países desarrollados, la educación inclusiva no se ha implementado en su totalidad, por tanto el hecho de que en nuestro país se plantee el tema como un eje transversal de la educación ya es un gran avance.

¿Cómo se plantean la inserción laboral de las personas con discapacidad?

Después de haber sido promulgada la Ley Orgánica sobre Igualdad de Derecho de las Personas con Discapacidad el tema de la inclusión laboral se plantea con un enfoque de derecho, enmarcado en la referida Ley.

No obstante, para que esto pueda cumplirse a cabalidad, es necesario que se generen cambios significativos, especialmente en la mentalidad, tanto de los empleadores como de las personas mismas que viven con algún tipo de discapacidad. El CONADIS ha emprendido algunas iniciativas para que estos cambios se den. A raíz de esta iniciativa el Ministerio de Administración Pública está elaborando una Guía para la inclusión laboral de las personas con discapacidad para todo el sector público.

¿Qué me puede decir sobre la accesibilidad universal en la República Dominicana?

La Accesibilidad Universal es la puerta de entrada al desarrollo armónico e inclusivo

“
Estamos impulsando, en la Iglesia Católica, la creación de una Pastoral de las Personas con Discapacidad, cuyo trabajo se inspire en los derechos y en los principios de igualdad de las personas profesados por la religión, confiados en que nuestra voz pueda hacerse eco en las acciones del Papa Francisco I”

de la República Dominicana. Es una de las condiciones más importantes para garantizar el uso de espacios, información y servicios por parte de las personas con discapacidad, personas con movilidad reducida, adultos mayores, mujeres embarazadas y la población en general.

Amparado en la voluntad política del gobierno dominicano se le está dando impulso al cumplimiento del art. 9 de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad y la normativa nacional existente en la materia desde los años 90.

El CONADIS, en el marco de garantizar el cumplimiento de los derechos de las personas con discapacidad ha estado gestando la formulación de la *“Política Nacional de Accesibilidad”* que busca como objetivo principal aunar esfuerzos mediante el consenso de los grandes tomadores de decisiones para eliminar progresivamente todo tipo de barreras arquitectónicas, tecnológicas, de comunicación y en el transporte a nivel nacional y municipal, igualmente, cabe destacar la inclusión de la cláusula de

accesibilidad en los pliegos de condiciones de las todas las construcciones financiadas a través del presupuesto público.

Entre otras iniciativas se ha trabajado en garantizar el acceso a la comunicación e información de las personas sordas se ha certificando, por primera vez en nuestro país, a 35 intérpretes de la lengua de señas, y se están capacitando servidores públicos de las áreas de servicios en la lengua de señas.

¿Qué visión tiene la sociedad dominicana de las personas con discapacidad?

Históricamente las personas con discapacidad se han visto como enfermos, objeto de la caridad, personas que no pueden valerse por sí mismas, en algunos casos hasta como castigos divinos. Esto ha llevado a que la discapacidad haya sido acompañada por sentimientos de vergüenza que ha llevado familias a esconder sus miembros con discapacidad.

Desde el CONADIS se están impulsando estrategias y campañas de sensibilización para cambiar este paradigma y crear uno nuevo donde las personas con discapacidad sean sujetos de derechos, activos y productivos y por lo tanto dejan de ser una carga para el Estado y pasan a contribuir al desarrollo integral nacional.

¿Es excluyente la sociedad civil?

Según la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de la ONU, la discapacidad no la tiene la persona, más bien es el producto entre la condición que tiene la persona y las barreras del entorno, y cuando hablamos de barreras no nos referimos solo a las físicas, también a las actitudinales, las que tienen que ver con el rechazo, la discriminación y la exclusión, por eso suelo decir, que es la sociedad la que está discapacitada porque ella es

fuente de todas estas barreras, que impiden la inclusión plena de las personas con discapacidad.

Sin embargo, la sociedad civil ha demostrado ser fuente de cambios y avances en el respeto de los derechos de todas las personas, por esto apostamos a ella, para que sea el motor de este cambio cultural y contribuya a la construcción de una sociedad, donde la condición de discapacidad ya no sea factor de discriminación o exclusión.

¿Cómo romper ese supuesto miedo de la sociedad?

Hay que acercar a las personas con discapacidad a las demás personas, hay que acercar las personas sin discapacidad a las personas con discapacidad, visibilizarlas, mostrar sus capacidades, talentos, competencias y habilidades, elaborar estrategias que permitan que aporten al desarrollo nacional inclusivo. Hay que dejar que la sociedad descubra a las personas con discapacidad, que mate su miedo frente a ellas y que estas perdonen la sociedad por los años de exclusión y segregación. Se trata de dejar fluir el amor por las personas, por todas las personas, sin importar alguna condición.

¿Cómo se puede convencer a esas familias que esconden a las personas con discapacidad de la necesidad de que se incorporen a una sociedad igualitaria para disfrutar plenamente de todos sus derechos?

La familia encarna toda esa cultura de rechazo, miedo, dependencia, sobreprotección que vemos reflejada en la sociedad.

Una de nuestras estrategias es mostrarles a estas familias las capacidades, los talentos, habilidades, creatividad, inspiraciones y sueños de las personas con discapacidad cuando les damos oportunidad, eso les ayuda a entender que no hay vergüenza, ni

maldición, ni castigo divino en la discapacidad, que solo es una condición que de por sí no limita el desarrollo de las personas, así que les pedimos que no lo hagan ellos. Para esto las familias necesitan protección y acompañamiento del Estado y de la comunidad.

¿Le parece interesante la cooperación internacional para potenciar las políticas a favor de las personas con discapacidad?

La cooperación tiene un reto en su agenda: hacer inclusivo sus aportes y condicionar a los receptores el cumplimiento del artículo 32 de la Convención de los Derechos de las Personas con Discapacidad de la ONU. Para nosotros la palabra cooperación significa una ruta de doble vía, en donde ninguna de las partes se sobrepone a la otra, en tanto que en la calidad de los aportes recíprocos está el verdadero valor, que no depende de los tamaños de las partes.

Creemos que en cuando se habla de cooperación internacional lo más importante es el establecimiento de la agenda. El CONADIS está abierto a recibir y está buscando activamente toda la cooperación posible que se alinee con la agenda de discapacidad que está llevando. En este proceso se ha priorizado la cooperación y los intercambio Sur-Sur, por la cercanía de los contextos y realidades.

Entendemos que el intercambio de experiencias exitosas o prácticas promisorias es uno de los aportes más grande que puede facilitarnos la cooperación internacional y para los cuales estamos siempre abiertos, al punto que estamos fomentando la creación de una red de comunicación entre los organismos gubernamentales de América Latina, rectores de políticas públicas en materia de discapacidad.



Magino Corporán en compañía de la representante de discapacidad de Paraguay, Fátima R. Morinigo, y de México, Ricardo Camacho, en un momento de la Conferencia.

¿Qué puede aportar la República Dominicana a la cooperación internacional a través de RIICOTEC?

Entendemos que el modelo de Desarrollo Inclusivo con Base Comunitaria que estamos implementando en República Dominicana a través del programa Saliendo del Escondite es una estrategia exitosa y totalmente replicable en otros países de Iberoamérica.

Otro eje en el cual podemos aportar, dada nuestra condición de país líder en turismo, es el Turismo Accesible. En particular, estamos organizando una Conferencia Internacional sobre Turismo Accesible que va a ser un importante espacio de crecimiento e intercambio que puede beneficiar a todos.

De igual forma estamos impulsando una campaña regional para el uso correcto de la terminología para referirse a las personas con discapacidad.

A lo largo de la conversación ha estado abordando los paradigmas culturales que visibilizan las personas con discapacidad como enfermos, o castigos divinos, ¿cuál es el papel de las iglesias en este proceso de inclusión plena?

Entendemos que como entes formadores y evangelizadores las iglesias tienen un papel muy grande que cumplir para que la discapacidad cese de ser el fruto del pecado y se vuelva solamente una condición humana. Para encaminar este proceso de cambio, estamos impulsando, en la Iglesia Católica, la creación de una Pastoral de las Personas con Discapacidad, cuyo trabajo se inspire en los derechos y en los principios de igualdad de las personas profesados por la religión, confiados en que nuestra voz pueda hacerse eco en las acciones del Papa Francisco I. Este modelo podría ser fácilmente replicado por otras iglesias, pensamos por ejemplo en los ministerios de las iglesias protestantes.

